

S. Markuntsov

**THE CHANGE OF RUSSIAN
CRIMINAL LEGISLATION:
NUMBERS AND FACTS**

MONOGRAPHY

Jurisprudence,
Moscow, 2019

С.А. Маркунцов

**НОВЕЛЛИЗАЦИЯ
РОССИЙСКОГО УГОЛОВНОГО
ЗАКОНА: ЦИФРЫ И ФАКТЫ**

МОНОГРАФИЯ

Москва
Юриспруденция
2019

УДК 343.2/.7(063)
ББК 60.56
М27

Автор:

Маркунцов С.А. – доктор юридических наук, доцент, профессор департамента дисциплин публичного права Национального исследовательского университета «Высшая школа экономики»

S. Markuntsov – Doctor of Juridical Science, Associate Professor, Professor of the Department of public law disciplines, National Research University «Higher School of Economics»

Рецензенты:

Бибик О.Н. – доктор юридических наук, доцент, профессор кафедры уголовного права и криминологии Омского государственного университета им. Ф.М. Достоевского

Пикуров Н.И. – доктор юридических наук, профессор, профессор кафедры уголовно-правовых дисциплин Университета прокуратуры Российской Федерации

Reviewers:

O. Bibik – Doctor of Juridical Science, Associate Professor, Professor of the Department of criminal law and criminology, Dostoevsky Omsk State University

N. Pikurov – Doctor of Juridical Science, Professor, Professor of the Department of criminal law disciplines, University of prosecutor's office of the Russian Federation

Маркунцов С.А.

М27 Новеллизация российского уголовного закона: цифры и факты: Монография. М.: ИД «Юриспруденция», 2019. – 208 с.

ISBN 978-5-9516-0865-9

В монографии представлен комплексный анализ новеллизации российского уголовного закона, понятия этого процесса, классификации, характеристики, оценки изменчивости российского уголовного закона, перспектив новеллизации. Предлагаемая читателю монография представляет собой первое в нашей стране самостоятельное комплексное исследование процессов новеллизации российского уголовного закона на современном этапе его развития.

Монография предназначена для научно-педагогических работников, аспирантов, студентов юридических факультетов и вузов, а также широкого круга читателей, интересующихся проблемами отечественного уголовного права и криминологии.

The monography provides the complex analysis of the change of Russian criminal legislation, understanding of this process and classification, characteristics, alterability assessment of Russian criminal legislation, perspectives of change. The suggested to the reader monography represents a fist autonomous complex research of change processes of Russian criminal legislation at the modern level of development in our country.

The monography is provided for scientific-pedagogical workers, postgraduate students, students of law faculties and universities as well as for wide audience interested in internal criminal law and criminology issues.

ISBN 978-5-9516-0865-9



9 785951 608659 >

УДК 343.2/.7(063)
ББК 60.56

© Маркунцов С.А., 2019

© Оформление. ИД «Юриспруденция», 2019

ОГЛАВЛЕНИЕ

ВВЕДЕНИЕ	7
I. НОВЕЛЛИЗАЦИЯ РОССИЙСКОГО УГОЛОВНОГО ЗАКОНА: ГНОСЕОЛОГИЧЕСКИЙ АСПЕКТ	10
1.1. Соотношение понятия новеллизации российского уголовного закона с иными смежными понятиями	10
1.2. Этимология и современное понимание термина новеллизация как теоретико-правовой категории	23
II. ОТЕЧЕСТВЕННАЯ УГОЛОВНО-ПРАВОВАЯ ПОЛИТИКА И НОВЕЛЛИЗАЦИЯ РОССИЙСКОГО УГОЛОВНОГО ЗАКОНА	33
2.1. Российский уголовный закон как форма выражения отечественной уголовно-правовой политики	33
2.2. Криминализация/декриминализация деяний и новеллизация российского уголовного закона	59
III. ХАРАКТЕРИСТИКА НОВЕЛЛИЗАЦИИ РОССИЙСКОГО УГОЛОВНОГО ЗАКОНА	73
3.1. Общая характеристика новеллизации Уголовного кодекса РФ	73
3.2. Характеристика новеллизации уголовно-правовых запретов и санкционных предписаний Уголовного кодекса РФ	91
IV. ПЕРСПЕКТИВЫ НОВЕЛЛИЗАЦИИ РОССИЙСКОГО УГОЛОВНОГО ЗАКОНА И ЕЕ ОЦЕНКИ	101
ЗАКЛЮЧЕНИЕ	108
БИБЛИОГРАФИЧЕСКИЙ СПИСОК	112
ПРИЛОЖЕНИЕ 1	136
ПРИЛОЖЕНИЕ 2	166
ПРИЛОЖЕНИЕ 3	172
ПРИЛОЖЕНИЕ 4	199
ПРИЛОЖЕНИЕ 5	201
ПРИЛОЖЕНИЕ 6	204

CONTENTS

INTRODUCTION	7
I. CHANGE OF RUSSIAN CRIMINAL LEGISLATION: EPISTEMOLOGICAL ASPECT	10
1.1. Matching of the term «change» with other related terms	10
1.2. Etymology and modern understanding of the term «change» as theoretical-judicial category	23
II. INTERNAL CRIMINAL LAW POLICY AND CHANGE OF RUSSIAN CRIMINAL LEGISLATION	33
2.1. Russian criminal legislation as a form of expression of the internal criminal law policy	33
2.2. Criminalization/decriminalization of acts and the change of Russian criminal legislation	59
III. DESCRIPTION OF THE CHANGE OF RUSSIAN CRIMINAL LEGISLATION	73
3.1. General characteristics of the change of the Criminal Code of the Russian Federation	73
3.2. Characteristics of the change of criminal prohibitions and sanctions provisions of the Criminal Code of the Russian Federation	91
IV. CHANGE PERSPECTIVES OF RUSSIAN CRIMINAL LEGISLATION AND ASSESSMENT OF IT	101
CONCLUSION	108
BIBLIOGRAPHY	112
ANNEX 1	136
ANNEX 2	166
ANNEX 3	172
ANNEX 4	199
ANNEX 5	201
ANNEX 6	204